

TRANSCRIPCIÓN Surcando_la_memoria_80
JOSÉ DE LEÓN HERNÁNDEZ
EN CAMPO - 2017

JLH = José de León Hernández

RZ = Ricardo Zamora

JLH

Bueno, estamos en la aldea de Fiquiníneo, aunque realmente Fiquiníneo era un término. Todo lo que era el jable de arriba, toda esta zona, en realidad estaba dividido en varios términos, ¿no? Que era la zona de las Laderas, el término de Soo de Bajamar, el término de Fiquiníneo que sería esto, luego estaría Muñique y luego ya Lindaba con la zona del monte. Pero eran grandes términos, entonces en lo que era el término de Fiquiníneo estaría la zona de la Peña las Cucharas, un poco más abajo, y aquí que fue la última aldea de Fiquiníneo que termina por abandonarse a final del siglo XVIII aproximadamente, ¿no? Aquí vivió Bernabé Gutiérrez, tenemos... pues casi el nombre de todos los vecinos de final del siglo XVII que viven en esta zona y mientras se va abandonando toda la zona del jable más profundo, sobre todo la Peña Umar donde estaba la aldea de Umarén, pues se mantuvo este poblado hasta, ya digo, final del siglo XVIII. En el siglo XIX termina de abandonarse y ahí el propio René Verneau, a final del siglo... eh... XIX, cuando describe esto, habla de que el cura de San Bartolomé, Baltasar Perdomo, le contaba que aquí vivían las sacerdotisas de Venus y que era un pueblo que recientemente había quedado sepultado por las tormentas de jable. En realidad, había quedado sepultado un poco antes. Sin embargo, la Peña las Cucharas ya se había abandonado un siglo y medio antes, de tal manera que en el siglo XVII se conocía como Peña las Cucharas, quiere decir que ya no vivía nadie en esa... en esa zona. Y luego hay leyendas de Fiquiníneo, que hablaba la gente antigua, la gente vieja, que hablaba de la gente de Soo, de la gente del Cuchillo y de las putas de Fiquiníneo o las niñas de Fiquiníneo. Que había una leyenda que si un hombre parsaba cerca de los jardincillos de Fiquiníneo se quedaba prendado por el amor de... de estas mujeres. Todo esto está unido a toda la leyenda que hay en el jable vinculado a la población morisca. Eh... se habla de que todo esto lo poblaron moriscos después de la conquista. Se habla incluso de que había hasta una mezquita de moriscos que al final dicen que no, que es un santón que está enterrado. Y aquí viven algunos moriscos de mucho dinero, de mucho poder, como Pedro Berrugo, que le da nombre a la montaña Berrugo, o Samarín, Luis de Samarín el viejo, Gaspar de Samarín, que viven en la zona de Soo, que hay una zona que se llama Samarín, y por aquí, por la zona de Lomo San Andrés, donde está el Pozo de Madera, que hoy se llama Pozo Medero, todo esto era de los samarines. Es decir, que en el jable en el siglo XVII vivía, pues en gran medida esa población morisca que es la que se asienta aquí y que, de alguna forma, pues, se asientan en Soo, en Muñique, y son un poco el origen de los que procedemos de esta zona, ¿no? Son gente que llegan con el camello, que es el otro inquilino que viene de Norte de África, y pueblan un poco esta zona. Pero quizás estamos aquí, estos son los restos de una casa, aquí hay otra casa, en aquella esquina hay otra casa, y aquí hasta el siglo XVII, por lo menos diez o doce casas tenemos documentado en lo que es la aldea de Fiquiníneo, que tuvo que ser muy importante porque ya Torriani, en su mapa incluso antes, pues se cita ya la aldea de Fiquiníneo.